

## BAB II

### KAJIAN PUSTAKA

#### 2.1. Kerangka Teori

##### 2.1.1. Biografi dan Karya Erving Goffman (1922-1982)

Goffman lahir di Alberta, Canada, 11 Juni 1922. Ia menerima gelar doktornya di Universitas Chicago, ia sering kali dianggap sebagai anggota aliran Chicago dan sebagai teoritis interaksionisme simbolik. Namun, ketika ia ditanya belum begitu lama sebelum meninggal, apakah ia seorang interaksionisme simbolik? Goffman menjawab bahwa nama itu terlalu samar untuk memungkinkannya menempatkan diri dalam kategori itu. Kenyataannya, sulit memasukkan karyanya kedalam kategori tunggal manapun. Dalam menciptakan perspektif teoretisnya, Goffman menggunakan berbagai sumber dan menciptakan orientasi khusus.

Ketika belajar S1 di Universitas Toronto, Goffman telah belajar dengan seorang antropolog dan ketika di Chicago, kontak utamanya bukan dengan ahli interaksionisme simbolik, melainkan dengan W. L. Wamer, seorang antropolog. Atas pertemuannya dengan antropolog, membawa perkembangan intelektualnya bernuansa antropologi sosial. Pada saat itu, Goffman sangat jarang mengutip interaksionisme simbolik dan walaupun dia menyinggungnya, hanya untuk mengkritik pemikiran tersebut. Dalam perjalanan intelektual selanjutnya, Goffman dipengaruhi oleh studi deskriptif yang dihasilkan di Chicago dan menyatukan studi deskriptif itu

dengan hasil studi antropologi sosial untuk menciptakan prospektifnya sendiri.

Meski ia memiliki prespektif khusus atas kolaborasi psikologi sosial dengan interaksionisme simbolik, Goffman tetap berpengaruh besar terhadap interaksionisme simbolik. Menjelang tahun 1980-an, ia tampil sebagai seorang ahli yang sangat penting. Bahkan Goffman dapat dikatakan sebagai tokoh yang berperan dalam membentuk etnometodologi, kajian khusus dalam sosiologi tentang kehidupan sehari-hari. Collins melihat Goffman sebagai tokoh kunci dalam pembentukan etnometodologi dan metode analisis percakapan. Hingga saat ini teori Goffman tentang panggung drama sangat relevan digunakan dalam dimensi kehidupan sosial politik kontemporer.<sup>1</sup>

Goffman wafat pada 1982 tatkala ia berada dipuncak kepopulerannya. Ia dikenal sebagai tokoh dalam teori interaksionisme simbolik modern. Status ini telah dicapai walaupun ia lama menjadi profesor di jurusan sosiologi bergengsi di Universitas California, Berkeley dan kemudian menjadi ketua di Liga Ify, Universitas Pennsylvania di tahun kematiannya, Goffman sempat terpilih sebagai Presiden The American Sociological Association, tetapi dikala itu ia tidak memungkinkan untuk tampil menyampaikan pidato pengangkatannya karena sedang sakit, Randall Collins dalam pidatonya membenarkan keadaan Goffman tersebut.

---

<sup>1</sup> Ambo Upe, *Tradisi Aliran dalam Sosiologi: dari Filosofi Positivistik ke Post Positivistik*, (Rajagrafindo Persada: 2010), Hal 230-232.

### 2.1.2. Teori Dramaturgi Erving Goffman

Istilah Dramaturgi kental dengan pengaruh drama teater atau pertunjukan fiksi diatas panggung dimana seorang aktor memainkan karakter manusiamanusia yang lain sehingga penonton dapat memperoleh gambaran kehidupan dari tokoh tersebut dan mampu mengikuti alur cerita dari drama yang disajikan.

Goffman memperkenalkan dramaturgi pertama kali dalam kajian social psikologis dan sosiologi melalui bukunya, *The Presentation of Self In Everyday Life*. Buku tersebut menerangkan bahwa segala macam perilaku interaksi yang dilakukan manusia dalam sebuah pertunjukan kehidupan sehari-hari seolah-olah adalah menampilkan diri mereka sendiri, hal tersebut sama dengan cara seorang aktor menampilkan karakter orang lain dalam sebuah pertunjukan drama. Cara yang sama ini berarti mengacu kepada kesamaan dalam segala hal baik itu sifat, perilaku, penampilan, dll, yang berarti dalam hal ini membuktikan bahwa ada pertunjukan yang ditampilkan. Pertunjukan yang terjadi di masyarakat untuk memberi kesan yang baik untuk mencapai tujuan. Tujuan dari presentasi Erving Goffman ini adalah penerimaan penonton akan manipulasi. Dramaturgi mempelajari konteks dari perilaku manusia dalam mencapai tujuannya dan bukan untuk mempelajari hasil dari perilakunya tersebut.

Erving Goffman dalam bukunya yang berjudul *The Presentation of Self in Everyday Life* memperkenalkan konsep dramaturgi yang bersifat penampilan teateris. Sebenarnya sebelum menguraikan teori dramaturgi, perlu kita uraikan terlebih dahulu sekilas tentang inti dari teori interaksi simbolik, karena teori interaksi simbolik banyak mengilhami teori dramaturgi Erving Goffman. Peletak dasar teori interaksi simbolik adalah George Herbert Mead pada tahun 1920-1930 yang kemudian dikembangkan lebih lanjut oleh Herbert Blumer tahun 1937.<sup>2</sup> Esensi interaksi simbolik adalah suatu aktivitas yang merupakan ciri khas manusia, yaitu komunikasi atau pertukaran simbol yang diberi makna, karena pada dasarnya interaksi manusia itu menggunakan simbol-simbol, caramereka menggunakan simbol tersebut merepresentasikan apa yang mereka maksudkan untuk berkomunikasi dengan sesamanya.<sup>3</sup>

Salah satu kontribusi interaksionisme simbolik adalah penjabaran berbagai macam pengaruh yang ditimbulkan penafsiran orang lain terhadap identitas atau citra diri individu yang merupakan objek interpretasi. Jadi seperti halnya pemikiran kaum interaksionis pada umumnya. Inti pemikiran Goffman adalah “diri” (self), yang dijelaskan bahwa sebenarnya diri kita dihadapkan pada tuntutan untuk tidak ragu-ragu dalam melakukan apa yang diharapkan diri kita untuk memelihara

---

<sup>2</sup>Basrowi Sudikin, *Metode Penelitian Kualitatif Perspektif Mikro*, (Surabaya: Insan Cendekia, 2002), hal 103.

<sup>3</sup>Musta'in, “*Teori Diri*” *Sebuah Tafsir Makna Simbolik Pendekatan Teori Dramaturgi Erving Goffman*, Dalam *Jurnal Komunika*, Vol 4 No 2 Juli-Desember 2010, Hal 272.



Teori dramaturgi menjelaskan bahwa identitas manusia adalah tidak stabil dan setiap identitas tersebut merupakan bagian kejiwaan psikologi yang mandiri. Identitas manusia bisa saja berubah-ubah tergantung interaksi dengan orang lain. Aktor membawakan naskah dalam bahasa/ simbol-simbol dan perilaku Untuk menghasilkan arti-arti dan tindakan tindakan sosial dalam konteks sosio-kultural Pemirsa yang menginterpretasikan naskah tersebut dengan pengetahuan mereka tentang aturan aturan budaya atau symbol-simbol signifikan.

Disinilah dramaturgis masuk, bagaimana kita menguasai interaksi tersebut. Dalam dramaturgis, interaksi sosial dimaknai sama dengan pertunjukan teater. Manusia adalah aktor yang berusaha untuk menggabungkan karakteristik personal dan tujuan kepada orang lain melalui pertunjukan dramanya sendiri.

Dengan konsep dramaturgis dan permainan peran yang dilakukan oleh manusia, terciptalah suasana-suasana dan kondisi interaksi yang kemudian memberikan makna tersendiri. Munculnya pemaknaan ini sangat tergantung pada latar belakang sosial masyarakat itu sendiri. Dramaturgis dianggap masuk ke dalam perspektif obyektif karena teori ini cenderung melihat manusia sebagai makhluk pasif (berserah). Meskipun, pada awal ingin memasuki peran tertentu manusia memiliki kemampuan untuk menjadi subyektif (kemampuan untuk memilih) namun pada saat menjalankan peran tersebut manusia berlaku objektif, berlaku natural, mengikuti alur. Misalnya yangia ambil adalah pasrah menjadi penguasa

yang dikendalikan karena ia takut kalau ia keluar dari dunia tersebut konsekuensinya akan lebih parah, atau ia tetap menggantungkan diri di dunia tersebut dan mengkhawatirkan kehidupan dirinya bila ia keluar. Maka setelah itu ia akan menjalani perannya sebagai korban. Secara naluriah ia akan menutup jati dirinya, atau ia berusaha menutupi telinganya untuk melindungi mental dan psikologisnya terhadap cemoan orang disekeliling yang mengetahui hal tersebut. Itulah mengapa dramaturgi disebut memiliki muatan objektif. Karena pelakunya, menjalankan perannya secara natural, alamiah mengetahui langkah-langkah yang harus dijalani. Seperti telah dijabarkan diatas.

Dramaturgis merupakan teori yang mempelajari proses dari perilaku dan bukan hasil dari perilaku. Obyektifitas yang digunakan disini adalah karena institusi tempat dramaturgi berperan adalah memang institusi yang terukur dan membutuhkan peran-peran yang sesuai dengan semangat institusi tersebut.

### **2.1.3. Makna di Balik Pesona Panggung Sandiwara**

Goffman adalah penafsir briliyan teori interaksi simbolik Mead. Sebagaimana halnya Mead, Goffman sngat menekankan makna sosial dari konsep diri karena individu mengambil peran orang lain dan bergantung pada orang lain untuk melengkapkan citra diri tersebut. Namun, kontras dengan konsep diri Mead yang stabil dan berkesinambungan selama proses membentuk dan dibentuk masyarakat secara kontinuitas. Konsep diri

Goffman bersifat situasional dalam episode-episode pendek berdasarkan tuntutan peran sosial. Selain Mead, Goffman juga memiliki kesamaan dengan Homans, yakni pada tingkat analisis sosiologi mikro. Keduanya menjadikan individu sebagai sentral analisis, bukan sebagai struktur yang lebih makro.

Jika Homans menggunakan model ekonomi dan psikologi perilaku, maka lain halnya dengan Goffman. Ia menjelaskan tindakan manusia dengan menggunakan model atau analogi drama dan teater. Karena itu, teori Goffman juga dikenal dengan teori Dramaturgi. Karyanya yang sangat populer mengenai hal ini tertuang dalam bukunya yang berjudul *The Presentation Of Self in Everyday Life* (1959). Buku ini menguraikan bagaimana individu tampil dalam dunia sosial. Tentu saja dalam kehidupan sosial senantiasa melibatkan serangkaian tindakan-tindakan individu. Seluruh tindakan individu (*Participant*) dalam situasi sosial itu disebut sebagai suatu penampilan (*Performance*). Secara ringkas Dramaturgi merupakan pandangan tentang kehidupan sosial sebagai serangkaian pertunjukan drama dalam sebuah pentas. Istilah *Dramaturgi* kental dengan pengaruh drama atau teater atau pertunjukan fiksi di atas panggung, dimana seorang aktor memainkan karakter manusia-manusia yang lain sehingga penonton dapat memperoleh gambaran kehidupan dari tokoh tersebut dan mampu mengikuti alur cerita dari drama yang disajikan.

Penampilan individu dalam situasi tindakan yang demikian itu, individu bertindak sebagai aktor yang menjalankan peran dalam hubungan









ini berarti mengacu kepada kesamaan yang berarti ada pertunjukkan yang ditampilkan. Goffman mengacu pada pertunjukkan sosiologi. Pertunjukkan yang terjadi pada masyarakat untuk memberi kesan yang baik untuk mencapai tujuan dari presentasi diri (*self presentation*). *Self* bagi Goffman adalah penerimaan penonton akan manipulasi. Bila seorang aktor berhasil, maka penonton akan melihat aktor sesuai sudut yang memang ingin diperlihatkan oleh aktor tersebut. Aktor akan semakin mudah untuk membawa penonton untuk mencapai tujuan dari pertunjukkan tersebut. Ini dapat dikatakan sebagai bentuk lain dari bentuk komunikasi. Karena komunikasi sebenarnya adalah alat untuk mencapai tujuan.

Bila dalam komunikasi konvensional manusia berbicara tentang bagaimana memaksimalkan indra verbal dan non-verbal untuk mencapai tujuan akhir komunikasi, agar orang lain mengikuti kemauan kita. Maka dalam dramaturgi yang diperhitungkan adalah konsep menyeluruh bagaimana kita menghayati peran sehingga dapat memberikan *feedback* sesuai yang kita inginkan. Perlu diingat, dramaturgi mempelajari konteks dari perilaku manusia dalam mencapai tujuannya dan bukan untuk mempelajari hasil dari perilakunya tersebut. Dramaturgi memahami bahwa dalam interaksi antar manusia ada kesepakatan perilaku yang disetujui yang dapat mengantarkan kepada tujuan akhir dari maksud interaksi sosial tersebut. Bermain peran merupakan salah satu alat yang dapat mengacu kepada tercapainya kesepakatan tersebut.

Dalam teori dramaturgi juga dijelaskan bahwa identitas manusia adalah tidak stabil, dan setiap identitas tersebut merupakan bagian kejiwaan psikologi yang mandiri. Identitas manusia bisa saja berubah-ubah tergantung dari interaksi dengan orang lain di sinilah dramaturgi masuk, bagaimana kita menguasai interaksi tersebut. Dalam prespektif dramaturgi, interaksi sosial dimaknai sama halnya dengan pertunjukkan teater. Manusia adalah aktor yang berusaha menggabungkan karakteristik personal dan tujuan kepada orang lain melalui pertunjukkan dramanya sendiri. Dalam mencapai tujuannya tersebut, menurut konsep dramaturgi, manusia akan mengembangkan berbagai prilakunya yang mendukung perannya itu, tidak lain sebuah pertunjukkan drama, seorang aktor drama kehidupan juga harus mempersiapkan kelengkapan pertunjukkan untuk melancarkan jalannya pertunjukkan. Bagi Goffman, tindakan yang demikian itu disebut dengan *impression management*.

Perhatian Goffman selanjutnya adalah interaksi *face to face* (yaitu interaksi yang langsung berhadap-hadapan), dan merangkum banyak dari idenya dalam sebuah pembahasan tentang apa yang disebut tatanan interaksi. Ini adalah lingkup hubungan *face to face* yang mendasari kehidupan sosial sehari-hari. Pada bagian dunia kehidupan inilah bahwasanya diri dibangun dan ditampilkan pada orang lain. Karakter *face to face* nya menunjukkan bahwa *performance* yang terwujud mungkin membuat orang-orang rentan dalam beragam cara. Kegagalan dan ketidakmampuan, misalnya, mungkin akan menyebabkan hilangnya muka





Menurut Goffman kehidupan social itu dapat dibagi menjadi wilayah depan (Front region) dan wilayah belakang (back region). Wilayah depan merujuk pada peristiwa sosial yang menunjukkan bahwa individu bergaya atau menampilkan peran formalnya. Mereka sedang memainkan perannya diatas panggung sandiwara di hadapan khalayak umum. Sebaliknya wilayah belakang merujuk kepada tempat atau peristiwa yang memungkinkan mempersiapkan perannya di wilayah depan. Wilayah depan ibarat panggung sandiwara bagian depan yang ditonton khalayak penonton, sedangkan wilayah belakang ibarat panggung sandiwara bagian belakang tempat rias, tempat santai, mempersiapkan diri dan berlatih memainkan perannya di panggung depan.

Goffman membagi panggung depan menjadi 2 bagian yaitu Front pribadi (personal Front) dan setting. Front pribadi terdiri dari alat-alat yang dianggap khalayak sebagai perlengkapan yang dibawa aktor ke dalam setting misalnya seorang kepala desa diharapkan memakai pakaian selayaknya pemimpin berdasi, berkopyah, memakai jas, dll. Personal Front mencakup bahasa verbal dan bahasa tubuh sang aktor. Misalnya berpakaian sopan, mengucapkan istilah-istilah asing, intonasi, postur tubuh, ekspresi wajah, pakaian, penampakan usia, dll. Sementara itu setting adalah situasi fisik yang harus ada ketika aktor melakukan pertunjukan, misalnya seorang dokter





orang tidak selamanya ingin menunukkan peran formalnya dalam panggung depan karena kadangkala orang juga memainkan perasaan, meskipun ia merasa enggan akan peran tersebut, atau menunjukkan keengganan untuk memainkan peran tersebut. Akan tetapi menurut Goffman ketika orang melakukan hal tersebut mereka tidak bermaksud membebaskan diri dari peran social atau identitas formal tersebut, akan tetapi karena ada perasaan sosial dan identitas lain yang menguntungkan mereka.

### **c. Penggunaan tim dalam Dramaturgi**

Fokus perhatian Goffman sebenarnya bukan hanya individu, tetapi jugakelompok atau apa yang disebut tim. Selain membawakan peran dan karakter secara individu, aktor-aktor sosial juga berusaha mengelola kesan orang lain terhadap kelompoknya, baik itu keluarga, tempat kerja, partai politik, atau organisasi lain yang mewakili. Semua anggota itu oleh Goffman disebut “tim pertunjukan” (performance team) yang mendramatisasikan suatu aktivitas. Kerjasama tim sering dilakukan para anggota untuk menciptakan dan menjaga penampilan dalam wilayah depan. Mereka harus mempersiapkan perlengkapan pertunjukan dengan matang dan jalannya pertunjukan, memilih pemain inti yang layak, melakukan pertunjukan secara cermat dan seefisien mungkin, dan kalau perlu juga memilih khalayak yang sesuai. Setiap anggota saling mendukung dan bila perlu memberi arahan lewat isyarat





pijakan dari tujuan. Sedangkan dasar dari kekuasaan adalah motif dan sumber. Konsep psikologis dari kekuasaan juga membantu untuk memilah beberapa kerumitan dan memberikan sebuah dasar untuk dapat memahami hubungan kekuasaan dengan kepemimpinan. Pendekatan ini membawa asumsi bahwa kekuasaan adalah awal dari semua hubungan kepemimpinan dan bukan hanya suatu entitas yang disahkan oleh sekitar seperti tongkat atau granat tangan, yang melibatkan niat atau tujuan antara kedua belah pihak yaitu pemegang kekuasaan dan penerima kekuasaan. Itu merupakan tindakan kolektif dan bukan hanya tindakan satu orang saja.

Dalam asumsi tergambarakan bagaimana proses kekuasaan yang ada dalam satu pemegang kekuasaan yang memiliki motif dan tujuan tertentu, juga memiliki kapasitas untuk mengamankan perubahan perubahan perilaku pengikut mulai dari manusia, binatang dan lingkungan sekitar dengan memanfaatkan segala sumber daya yang ada termasuk faktor keterampilan, diharapkan tepat sasaran dan pemegang kekuasaan dapat menjamin segala kebutuhan untuk menjaga perubahan tersebut. Pandangan ini berhubungan dengan tiga elemen dalam proses yaitu motif dan sumberdaya pemegang kekuasaan; motif dan sumber daya penerima kekuasaan; dan hubungan dari keduanya.

Menurut Gary Yukl (1998) pemahaman tentang kepemimpinan dapat diklasifikasi melalui :

1. Pendekatan berdasarkan ciri. Pendekatan lahir pada tahun 1930-1940an, dengan menekankan pada atribut-atribut pribadi pemimpin.

Dimana bahwasannya beberapa orang pemimpin memiliki beberapa ciri yang yang tidak dimiliki oleh orang lain. Kepemimpinan kharismatik dan kepemimpinan transformasional masuk ke dalam kategori pendekatan ini.

2. Pendekatan berdasarkan perilaku. Pendekatan ini merupakan reaksi atas kegagalan pendekatan pertama. Pendekatan ini menekankan pada perilaku-perilaku manusia, karena itu pendekatan ini lebih diwarnai oleh psikologi manusia.
3. Pendekatan kekuasaan-pengaruh. Pendekatan ini didasarkan pada proses pengaruh dan kekuasaan antara pemimpin dan yang dipimpinnya. Teori tentang kepemimpinan otoriter, kepemimpinan demokrasi dan kepemimpinan liberal masuk ke dalam kategori pendekatan ini.
4. Pendekatan situasional. Pendekatan ini menekankan pada pentingnya faktor-faktor konseptual seperti sifat pekerjaan yang dilaksanakan oleh pemimpin, sifat lingkungan eksternal dan karakteristik pengikut. Teori kontijensi dan teori universal dimasukkan ke dalam pendekatan ini.

Perkembangan kepemimpinan pun menjajaki era pertama yaitu pada tahun 1930-an dengan lahirnya teori sifat (Trait Theory). Teori sifat muncul dengan asumsi dasar bahwa seorang bisa menjadi pemimpin dikarenakan oleh sifat-sifat alamiah yang melekat pada diri orang tersebut. Lahirnya teori ini ditelusuri dengan mempelajari zaman kekaisaran Romawi dan















### 3. Gaya kepemimpinan karismatik

Gaya kepemimpinan karismatik ini mempunyai ciri khas yaitu daya tariknya yang sangat memikat sehingga mampu memperoleh pengikut yang jumlahnya yang kadang-kadang cukup besar. Tegaasnya pemimpin yang karismatik adalah seseorang yang dikagumi oleh banyak pengikut meskipun para pengikut tersebut tidak selalu dapat menjelaskan secara kongkrit mengapa orang tertentu itu dikagumi.

Penampilan fisik itu bukan ukuran yang berlaku umum karena ada pemimpin yang dipandang sebaagai pemimpin yang karismatik yang kalau dilihat dari penampilan fisiknya saja sebenarnya tidak atau kurang mempunyai daya tarik. Usiapun tidak selalu dapat dijadikan ukuran. Sejarah telah membuktikan bahwa seorang yang berusia relatif mudapun mendapat julukan pemimpin yang karismatik. Jumlah harta yang dimilikipun nampaknya tidak bisa digunakan sebagai ukuran. Ada orang yang tergolong sebagai pemimpin yang karismatik tetapi dari sudut kebendaan ia tergolong miskin.

Mungkin karena kurangnya pengetahuan untuk menjelaskan keretaria ilmiah mengani kepemimpinan yang karismatik, orang lalu cenderung mengatakan bahwa ada orang-orang tertentu yang memiliki “kekuatan ajaib” yang tidak mungkin dijelaskan secara



Performance Siti yang dipertunjukkan adalah sebagai pemimpin yang tegas, demokratis, dekat dengan masyarakat, serta pemimpin yang menonjol karakteristik agamis. Adapun panggung belakang performance team tersebut dimonitoring bapak Kasim sebagai aktor utama yang berpengaruh sejak awal proses pencalonan Siti sebagai seorang pemimpin. Panggung belakang ini adalah menampilkan figure apa adanya Siti sebagai seorang remaja, diantaranya mengenai aspek penampilan, bertutur kata, gaya hidup semua masih menunjukkan karakteristik jiwa muda. Sedangkan pada aspek pengambilan keputusan dan aspek tata kelola pemerintahan Siti juga masih sering menunjukkan sikap ketidakmandiriannya dan masih kurang tanggap terhadap permasalahan di desa.

2. Musta'in, yang berjudul *Teori Diri sebuah tafsir maksa simbolik (pendekatan teori dramaturgi Erving Goffman)*. Dimual dalam Jurnal komunika, vol.4, no. 2. Jili-Desember 2010, jurnal ini membahas mengenai teori dramaturgi yang sering digunakan untuk menganalisa berbagai bentuk praktek komunikasi, terutama komunikasi interpersonal.
3. M.Alfian yang berjudul tentang "*Menjadi Pemimpin Politik*" yang menjelaskan secara mendalam dan serius tentang kepemimpinan dan kekuasaan. Dalam buku ini juga kita akan menemukan teori politik dan kepemimpinan yang bukan lagi gagasan tapi aksi politik itu sendiri.
4. Suko Widodo tahun 2010, yang berjudul "*Teori Dramaturgis Erving Goffman*". Dalam buku ini dijelaskan secara mendalam mengenai dasar dan

